NOTICIAS DE LAS ASOCIACIONES AUTONÓMICAS



Asociación de Pediatras de Atención Primaria de Andalucía (APap-Andalucía)

Durante las pasadas **Jornadas** de nuestra asociación un grupo de pediatras de la provincia de Huelva elaboró una carta, haciéndose eco de la ausencia de pediatras en primaria en esa provincia que se ha publicitado en nuestra web y en las redes sociales (www.pediatrasandalucia.org/Docs/Problema_en_la_Pediatria_de_Huelva.doc).

También durante las pasadas Jornadas, se ha puesto en marcha una herramienta de formación, mediante plataforma Moodle, que ha significado una mejora muy importante en la valoración por parte de la Agencia de Calidad Sanitaria Andaluza (ACSA) en cuanto al número de créditos, así como su potencial como herramienta de autoevaluación de los distintos aspectos que convergen en la organización de las jornadas y también en la valoración por parte de los socios e inscritos en las mismas (http://aulatec.pediatrasandalucia.org/).

Se concede la **9.ª Beca de Investigación** al trabajo denominado "Prevalencia de síndrome metabólico, alteración del metabolismo hidrocarbonado y resistencia insulínica en niños de 6 a 14 años de Málaga con sobrepeso y obesidad", el certificado del fallo del jurado se puede consultar en www. pediatrasandalucia.org/Docs/Certificado9Beca. pdf

Se aprobó por la **asamblea de socios** en las pasadas jornadas de Huelva, la creación de un nuevo grupo de trabajo sobre "Enfermedades Infecciosas y Vacunas", integrado por socios de las ocho provincias andaluzas.



Asociación Asturiana de Pediatría de Atención Primaria (AAPAP)

La Comisión de Coordinación entre el Área de Gestión Clínica del Hospital Universitario Central de Asturias, hospitales comarcales y Pediatría de AP continúa su trabajo. El grupo creado en el seno de dicha Comisión para mejorar la coordinación en la atención al asma infantil organizó sendas jornadas celebradas los días 25 de abril y 15 de mayo. En la primera de ellas, a la que asistió un nutrido grupo de compañeros, se realizó una puesta al día sobre el tratamiento y seguimiento de esta patología y se analizaron diversas propuestas de mejora para la coordinación entre los distintos niveles. La segunda consistió en un taller sobre el manejo de los dispositivos de inhalación, en el que desempeñó un papel importante el personal de enfermería, tanto de AP como hospitalaria.

Un buen número de pediatras de AP de toda Asturias continúa colaborando con los **proyectos de investigación** "Morbiguard"-sobre morbilidad y asistencia a guarderías-y SLAM-sobre sibilancias en el lactante y asma infantil, que ya están dando sus primeros resultados. Se han presentado comunicaciones en la Reunión de la AEPap de Guadalajara y en la Reunión de la SCCALP de Segovia respectivamente. Actualmente se están preparando trabajos para otros encuentros científicos.

Nuestra **Reunión Anual** cambia de nombre con el fin de adaptarse a los requisitos para obtener las acreditaciones docentes correspondientes. Por ello, este año celebraremos el I Congreso de la Asociación Asturiana de Pediatría de Atención Primaria. Como comentábamos en el número anterior, se celebrará los días 7 y 8 de junio en la sede del Colegio de Médicos de Asturias en Oviedo. Comenzaremos con una conferencia sobre "Exposición materno-infantil a contaminantes ambientales", seguiremos con talleres dedicados a "Gastroenterología pediátrica", "Alergia a alimentos" y "Trastornos del sueño", y terminaremos con una mesa re-

donda sobre "Actualización en enfermedad celiaca y en gastritis por *Helicobacter pylori*". También habrá un espacio para comunicaciones en forma oral y póster.

La peculiar situación política que vive Asturias desde la convocatoria y celebración anticipada de elecciones autonómicas ha provocado la paralización, esperamos que momentánea, de diversas iniciativas en las que estábamos participando, a la vez que ha obstaculizado algunos proyectos que teníamos previstos, sobre todo de tipo formativo. Deseamos que antes del verano esta situación encuentre una salida adecuada y podamos reanudar todo el trabajo pendiente con los nuevos interlocutores. También estamos atentos a la posible repercusión sobre nuestra realidad profesional de las medidas que se tomen en el contexto de los ajustes anunciados en el ámbito estatal y su posible traslado por parte de la administración autonómica.



Asociación de Pediatría de Atención Primaria de las Islas Baleares (APapIB)

Formación

- 13 de enero 2012. En enero tuvo lugar en el Colegio Oficial de Médicos de las Islas Baleares un taller sobre trastornos del sueño en la infancia, cuyo ponente fue G. Pin Arboledas, Jefe de Servicio de Pediatría del Hospital Quirón de Valencia y Coordinador de la Unidad Valenciana del Sueño.
- 2 de febrero de 2012. R. Casado nos ofreció una charla muy interesante titulada "¿Este niño tiene reuma?".
- 8 de febrero de 2012. APAPIB ha organizado un curso de formación en triaje de urgencias pediátricas para enfermeras de Pediatría así como para pediatras interesados en el tema. El curso tuvo lugar en el Colegio de médicos de Palma de

- Mallorca. La ponente, M. Coca, es enfermera de urgencias de Pediatría y gran experta en el tema.
- 23 de febrero de 2012. APAPIB colaboró en la celebración de unas jornadas conjuntas entre las sociedades pediátricas y la sociedad de Otorrinolaringología de las Islas Baleares, con la participación de nuestra presidenta en una mesa redonda, en las cuales se debatió el manejo de patologías prevalentes como otitis seromucosa, hipertrofia amigdalar y apneas del sueño y rinitis alérgica.
- 25 de abril de 2012. APAPIB colaboró en la celebración de la Semana Europea de la Vacunación auspiciada por la Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud, participando en la Jornada de Actualización en Vacunas, Organizado por Consellería de Salud, Familia y Bienestar Social. Dirección General de Salud Pública y Consumo. Se pretendía en estas jornadas, poner en valor la importancia de las vacunas como elementos fundamentales en la salud y bienestar de la población, estimular a los profesionales sanitarios en la atención a los programas de vacunación para mejorar las coberturas actuales y actualizar los conocimientos sobre vacunas con una revisión de las novedades mas destacables.

Asamblea de socios

• El día 2 de febrero celebramos la asamblea anual de nuestra sociedad.

Gestiones de la Junta Directiva

Con fecha 31 de enero de 2012 se celebró a instancias de las principales sociedades científicas, sindicatos mayoritarios y colegios oficiales, una Asamblea en el colegio de Médicos de Palma de Mallorca, con motivo de la presentación del "Manifiesto conjunto sobre la situación crítica de la APen Baleares". Este acto concluyó con la elaboración de un Manifiesto que se entregó tanto a la Consellera de Salut, Consum, Bienestar social i Familia como al director general del Ibsalut.

- APAPIB como sociedad científica ha participado en el foro que surgió a raíz de la Asamblea de 31 de enero para la defensa de la APde las Islas Baleares, estando presente en las sucesivas reuniones mantenidas tanto con Subdirector de AP, Sr. García Romanos como con la Conselllera Sra. Carmen Castro.
- Se ha realizado una oferta para los socios de APAPIB consistente en la posibilidad de suscribirse al Programa de Formación Médica Continuada de la AEPap a un precio muy favorable, con una muy buena respuesta por parte de nuestros asociados.
- A fecha 2 de febrero de 2012, el número de socios de APAPIB era de 60. Desde los últimos cambios, cada socio puede revisar los datos personales de que dispone aepap entrando en la web www.aepap.org.
- En marzo de 2012, se participó en la encuesta realizada por la secretaria de AEPap a todas las federadas sobre como estaban redactados los diferentes estatutos en función del tipo de socios y categoría que ocupaban.



Asociación de Pediatría de Atención Primaria de Canarias (ApapCanarias)

I Jornadas Canarias de Pediatría de Atención Primaria y Extrahospitalaria

Han sido un éxito de asistencia y satisfacción: asistieron pediatras, enfermero/as y médicos de urgencias, y acreditadas por la Agencia de acreditación de nuestra comunidad autónoma.

El programa de estas jornadas incluyó mesas redondas sobre las urgencias pediátricas, la atención prehospitalaria del niño politraumatizado, la actuación ante situaciones de parada cardiorespiratoria y la educación diabetológica en AP, además de talleres sobre el manejo dietético del niño diabético, las pautas de tratamiento insulínico y en cuanto a urgencias; la inmovilización del paciente

pediátrico accidentado y el uso de desfibriladores en la parada cardiorrespiratoria.

Asistió la Consejera a la inauguración de las Jornadas, y en el discurso de la inauguración la presidenta hablo sobre la ApapCanarias y su vinculación con la AEPap.



Asociación de Pediatría de Atención Primaria de Castilla-La Mancha (APapCLM)

Próxima reunión anual

Como sabéis, en abril se ha desarrollado en Cuenca la reunión de la sociedad regional de la AEP. Por ese motivo decidimos en junta directiva que la reunión anual de nuestra asociación se realizaría este año en Talavera, para repartir las actividades por toda la comunidad y no sobrecargar una sola ciudad. Ya han iniciado las primeras reuniones de preparación los responsables del comité organizador. Las fechas previsibles son para noviembre.

Actividades docentes de la APapCLM

Debido a las circunstancias laborales por todos conocidos se ha retrasado la organización de las actividades docentes que habíamos acordado realizar durante este año. Hemos comenzado desarrollando un curso sobre inteligencia emocional para pediatras de AP, del que tendréis cumplida información en las próximas semanas. Está en marcha también la preparación de un curso sobre Otoscopia neumática, para después del verano.

Actividades de la Junta Directiva

Nuestra presidenta ha celebrado una reunión con los presidentes de la Sociedad de Pediatría de Madrid y Castilla-La Mancha, J. García-Sicilia, y de la Sociedad de Pediatría Extrahospitalaria de Castilla-La Mancha, J. L. Grau Oliver. Durante la misma se acordó establecer una política común para mejorar el calendario vacunal de nuestra comunidad.



Secció d'Atenció Primària de la Societat Catalana de Pediatría

Actividades de formación

- El 3 de mayo de 2012: mesa redonda: orientación laboral para los residentes de Pediatría de cuarto año.
- El 25 de mayo de 2012: 2.ª Jornada de Medicina Rural. Mesa Redonda de Pediatria. Ponente M. C. Monzón.
- El 5 de junio de 2012. Curso de Introducción a la Homeopatía en Pediatría.
- El 5 de octubre de 2012: 3.ª Jornada de Pediatría en Atención Primaria. Organización a cargo de la Sección de AP de la SCP.



Asociación Galega de Pediatría de Atención Primaria (AGAPap)

Formación

El día 14 de abril tuvo lugar en la Facultad de Medicina de Santiago de Compostela la VI Reunión Anual de la AGAPap. En el acto de inauguración, al inicio de la jornada, participaron F. Ruibal, Director General de Asistencia Sanitaria; J. J. Gestal, Decano de la Facultad de Medicina; J. Sánchez Lastres, presidente de la Sociedad de Pediatría de Galicia (SOPEGA) y T. Valls Durán, presidenta de la AGAPap. Siguiendo el programa previsto, la jornada lectiva se inició con las "Conversaciones con el experto: Abordaje de los temas mas frecuentes en Neurología Pediátrica". Ponente: E. Fernández Álvarez. Posteriormente, y en sesiones duplicadas por la mañana y por la tarde se impartieron los siguientes talleres:

- "Microgestión en la consulta de Pediatría de AP". Ponentes: R. Jiménez Alés y F. J. Navarro Ouesada.
- "Palpitaciones, síncope y dolor torácico". Ponente: J. Perez-Lescure Picarzo.
- "Problemas ginecológicos en la adolescencia". Ponente: M. J. Rodríguez Jiménez.
- "Triage en Pediatría de AP". Ponentes: J. M. Aguilera Luque y M. López Pérez.

La reunión concluyó con la participación de la Presidenta de AEPap, B. Domínguez Aurrecoechea con la Conferencia de Clausura: "Situación actual de la Pediatría de AP en España".

Se celebró también la asamblea de socios en la que se aportaron datos actualizados del colectivo y se abordaron temas que afectan a la situación del mismo (Pediatría itinerante, protocolo de actividad, historia clínica electrónica...) se presentó el documento: "Ideas para la reorganización y reestructuración de la atención pediátrica del SERGAS" elaborado por SOPEGA en colaboración con AGAPap, y se dio difusión a temas de interés procedentes de AEPap (Foro de AP, ECPCP, nuevos grupos de trabajo, estudio del estado de nutrición...).

Asimismo, como correspondía según los estatutos, se celebraron elecciones para renovación de la mitad de los cargos, se renovaron tres vocalías y los restantes (secretaría, vicepresidencia y vocal por Pontevedra) quedan con los mismos miembros al no presentarse ninguna candidatura nueva.

Profesional (reuniones con la Administración)

El día 23 de febrero se reunieron la presidenta de la AGAPap, T. Valls Durán y el Presidente de la SOPE-GA, J. Sánchez Lastres con la nueva Conselleira de Sanidad, R. Mosquera y el Director General de Asistencia Sanitaria, F. Rubial.

El tema fundamental de la reunión fue la reorganización del colectivo en relación a los pediatras itinerantes, problema acuciante en Galicia por tratarse de un grupo de profesionales numeroso (60 pediatras de un total de un total de 347) y en situación muy precaria tanto desde el punto de vista laboral como del profesional. Ambos se mostraron

dispuestos a trabajar sobre el tema y a aportar soluciones

Está prevista una nueva reunión antes del verano con los datos pormenorizados y actualizados obtenidos a través de encuestas a los afectados.

Otros temas tratados fueron: módulo pediátrico de la historia clínica, del que todavía no se dispone, áreas de gestión clínica integrada, que engloban primaria y hospitalaria, y líneas de colaboración futuras.



Asociación Madrileña de Pediatría de Atención Primaria (AMPap)

La AMPap inicia una nueva andadura con el nombramiento, el día 11 de febrero de 2012, de una nueva Junta directiva.

Cartas de presentación

La nueva Junta Directiva ha enviado cartas de presentación, para darse a conocer y ofrecer su colaboración en todo lo que pueda suponer una mejora en la atención a los niños y en el desarrollo de la Pediatría de AP en nuestra comunidad, a diversos organismos de la Consejería de Sanidad, a las Sociedades Científicas de AP, a los sindicatos médicos y al Colegio de Médicos de Madrid.

Actividades docentes

En marzo de 2012 se han realizado las dos primeras ediciones del Curso de Formación en Enfermería Pediátrica de AP, organizado por la Dirección Técnica de Docencia e Investigación de la Comunidad de Madrid en colaboración con la AMPap y la SEMAP (Sociedad Española de Enfermería de Atención Primaria). Los cursos fueron coordinados por nuestros compañeros J. Rodríguez Delgado y J. L. Montón Álvarez.

Colaboraciones y reuniones con la Administración regional

El 28 de marzo de 2012 fuimos convocados a una reunión con la Gerencia Adjunta de Planificación y Calidad, en la sede de la Gerencia. A. Miquel, la responsable de la Gerencia, hizo un resumen de las actividades que se realizan en cada una de las Direcciones Técnicas adscritas a la Gerencia y a continuación hablamos de la posibilidad de colaborar en actividades docentes dirigidas a los pediatras de AP. Así mismo, hicimos ver la discriminación que supone para los pediatras, el Plan de mejora de los centros de salud docentes que ha sido diseñado para los médicos de familia e ignora a los pediatras colaboradores docentes. Puntualizaron los aspectos que no pueden cambiar porque no dependen de ellos, quedaron pendientes de facilitar información sobre otros aspectos, hablados con la junta anterior, que estaban en curso y de ponernos en contacto con la persona que está desarrollando la figura de "colaborador docente" de la Agencia Laín Entralgo.

Plan Estratégico de Pediatría y Neonatología 2011-2015

El Consejero de Sanidad, J. Fernández Lasquetti, presentó el dia 27 de marzo de 2012 el Plan Estratégico de Pediatría y Neonatología de la CAM (http://bit.ly/KqXhVO), en el que han participado nuestros compañeros P. Hernando y Á. Carrasco (Comité Asesor), M. L. Arroba y M. Duelo (Coordinación con AP) y C. Sánchez Pina (Neonatología). Su participación ha permitido introducir, en el Plan Estratégico, mejoras significativas desde el punto de vista de la AP. Estos planes marcan el desarrollo futuro de las distintas especialidades médicas en nuestra Comunidad.

Plan de prevención y control de la obesidad de la Comunidad de Madrid

La AMPap está siendo representada en dos proyectos que tienen por finalidad el estudio de la prevalencia y la prevención de la obesidad infantil en la Comunidad de Madrid:

- Red de médicos centinela: vigilancia del sobrepeso y la obesidad infantil (Proyecto ELOIN). Objetivo: conocer la prevalencia e incidencia del sobrepeso y la obesidad, sus factores asociados y efectos en salud, en una muestra representativa de la población infantil de la Comunidad de Madrid. Metodología: Tipo de estudio: observacional longitudinal prospectivo con el seguimiento de una cohorte infantil abierta. Población de estudio y diseño muestral: niños de 4 años con seguimiento hasta los 14 años. Se incluirán todos los niños que vayan cumpliendo 4 años en el periodo de constitución de la cohorte (15-1-2012 al 15-6-2013) y que estén adscritos a alguno de los 31 pediatras de la red de médicos centinelas de la Comunidad de Madrid
- Plan de Prevención y control de la obesidad. Comunidad de Madrid: la AMPap está representada por nuestra compañera, O. Cortés, en el grupo de trabajo: Ámbito sanitario asistencial. Prevención primaria y secundaria. Este plan ha sufrido numerosos cambios y se pretende que entre en funcionamiento en 2013.

Cartas

La AMPap ha remitido al Comité de Medicamentos de la AEP un escrito (http://cl.ly/1Z1e3R2 Q3z2M0e0A140k), en el que pone de manifiesto la dificultad que supone para los niños asmáticos la suspensión de la comercialización de la única forma de salbutamol en polvo seco existente en el mercado, derivada de la inclusión del salbutamol en los precios de referencia, y solicita su intervención ante el Ministerio de Sanidad para solicitar la exclusión de este fármaco de los precios de referencia, como ocurre con el resto de los medicamentos administrados por vía inhalatoria.



Asociación Riojana de Pediatría de Atención Primaria (ARPap)

6.ª Jornada de la Asociación Riojana de Pediatría de Atención Primaria

Un año más, nuestra asociación celebra una nueva edición de sus Jornadas, que tuvo lugar el sábado 28 de abril, en el Colegio de Médicos de La Rioja. En esta ocasión, contamos con la presencia de I. Bernardo, inmunólogo del Hospital San Pedro (Logroño), que abordó el tema de las inmunodeficiencias; J. Pou, Jefe de Pediatría del Hospital Sant Joan de Deu (Barcelona), que nos habló del maltrato infantil; y J. López Pisón, neuropediatra del Hospital Infantil Miguel Servet (Zaragoza), que repasó la epilepsia infantil. A ellos y a todos los participantes en la Jornada, les mostramos desde estas páginas nuestro sincero agradecimiento.



Asociación Vasca de Pediatría de Atención Primaria (AVPap)

Supresión del pago por atender niños de otro pediatra en Osakidetza

A partir del mes de mayo de 2012 se elimina una instrucción según la cual en los periodos de ausencia de un pediatra de AP y cuando no era posible contratar sustitutos, se realizaba un pago al pediatra que asumía los niños del compañero en función del número de consultas.

Dicho cambio nos afecta mucho ya que es muy raro que se encuentre sustituto por lo que en general nos tenemos que cubrir uno a otro y esa cobertura antes tenía una compensación económica que ahora han decidido eliminarla.

En marzo se envió una carta conjunta de la AVPap y el Sindicato Médico de Euskadi al Director General de Osakidetza en la que se le indicaba que nuestro propósito sigue siendo la sustitución de todos los pediatras ausentes, pero en el caso de que esta sustitución no pueda ser posible se debería aplicar la Instrucción que iban a eliminar, solicitando la paralización de la medida comentada y la inmediata apertura de negociaciones con las organizaciones firmantes a fin de tratar este problema. No hemos recibido ninguna contestación en todo este tiempo.

Hemos realizado una encuesta entre los pediatras por medio de la lista de distribución y el 76% se ha mostrado favorable a atender exclusivamente urgencias y a la valoración inicial de los recién nacidos dentro del primer mes en el centro de salud, con lo que se cumpliría la revisión pediátrica reco-

mendada por el PSI entre los 15 y 20 días de vida y un 73% se ha mostrado partidario de realizar concentraciones delante de los centros de salud. Otras opciones de respuesta en orden decreciente de apoyos eran: dejar los cargos institucionales en Osakidetza, poner alguna señal de protesta en las consultas y atender con prioridad a los niños del propio cupo (todas estas opciones han tenido una aceptación mayor del 60% entre los que han contestado la encuesta).

La asamblea realizada la pasada semana en Gipuzkoa decidió poner en marcha la postura mayoritaria (atención urgencias + recién nacido en el primer mes) y estamos pendientes de acordar la forma de llevarla a la práctica y de la posible convocatoria de una rueda de prensa conjunta AVPap-Sindicato Médico de Euskadi para denunciar estos hechos ante la población.